



**GREMIALES
ANUNCIAN
GUERRA CONTRA
LEY DEL
PRESUPUESTO
QUE ORDENA
CONFISCACIONES
PÁG A 5**



@eldiabolivia

Viernes 10 de enero 2025 • Santa Cruz de la Sierra • Año 37 • Núm. 12.225 • 13 Págs • EDITORIAL DÍA A DÍA S.A.

DICTADURA

ALTA TENSION EN VENEZUELA POR SECUESTRO DE CORINA MACHADO

La líder de la oposición estuvo cautiva de las fuerzas de seguridad de la dictadura y luego fue liberada. Denuncian que fue obligada a grabar videos. Este viernes tiene que producirse la juramentación del nuevo presidente y se espera que la crispación se eleve al máximo por la posible llegada a Venezuela del mandatario electo, Edmundo Gonzalez Urrutia. **PÁG A 11**



MACHADO. Luego de varios meses en la clandestinidad, la líder venezolana reapareció para encabezar las protestas contra Nicolás Maduro.

PÁG A 9

DESESPERADO, EL GOBIERNO OFRECE RECOMPENSAS PARA EMPRESAS QUE HALLEN GAS



PÁG A 7

SE DISPARAN LOS CASOS DE COVID EN SANTA CRUZ Y LLEGAN A 467 POSITIVOS

EDITORIAL

PACIENCIA CON VENEZUELA

En el tablero geopolítico de América Latina, Venezuela se ha convertido en un caso paradigmático de resistencia autoritaria y aislamiento internacional. Su situación recuerda patrones históricos de otros regímenes autocráticos, como el cubano. Sin embargo, frente a este escenario, la democracia debe demostrar que su fortaleza radica no solo en la acción contundente, sino también en la paciencia como valor fundamental.

El caso cubano es un ejemplo ineludible. Desde el intento fallido de Estados Unidos de derrocar al régimen de Fidel Castro en 1961 con la invasión de Bahía de Cochinos, ha quedado claro que las salidas violentas contra las dictaduras suelen ser contraproducentes. Aquel episodio no solo fue un desastre sino que también consolidó al gobierno cubano, que utilizó la agresión externa como combustible para su narrativa de resistencia. Lecciones similares se pueden extraer de la invasión de Panamá en 1989, un evento que dejó cicatrices profundas y cuestionamientos sobre la legitimidad de las intervenciones armadas en la región.

La dictadura de Nicolás Maduro apuesta a la polarización y al discurso de la lucha armada para legitimarse. Los regímenes autocráticos a menudo buscan provocar respuestas violentas de sus opositores o de la comunidad internacional, porque esto les permite afianzar su control y desacreditar a quienes los desafían y en ese sentido, Venezuela busca convertirse en la Corea del Norte de Latinoamérica.

A pesar del rechazo generalizado de la comunidad internacional, incluso de gobiernos de izquierda que habían sido aliados, Maduro se mantiene en el poder. ¿Cómo es posible que un gobierno tan cuestionado y aislado pueda sostenerse? La respuesta parece residir en una mezcla de control interno represivo y una narrativa externa que busca justificar su existencia.

Este 10 de enero es una fecha crucial para Venezuela. Mientras el país atraviesa una crisis humanitaria, económica y política sin precedentes, la paciencia internacional debe prevalecer. Un colapso del régimen no es solo una posibilidad, sino una cuestión de tiempo. Las sanciones, el aislamiento y la presión diplomática están debilitando las estructuras internas del chavismo. A medida que estos factores erosionan su capacidad de supervivencia, se hace evidente que una salida violenta, con su alto costo en vidas humanas y destrucción, sería un error histórico.

América Latina, reconocido como uno de los continentes más pacíficos del mundo, ha demostrado que los cambios estructurales profundos no se logran mediante la violencia, sino a través de la resistencia organizada, la diplomacia y el tiempo. Las dictaduras tienen un ciclo de vida finito y las democracias deben apostar a su colapso natural en lugar de caer en provocaciones que sólo fortalecerían a los autócratas.

La paciencia no es sinónimo de inacción. Es una estrategia activa que requiere persistencia, creatividad y colaboración internacional. Frente a la dictadura venezolana, el camino no está en la fuerza bruta, sino en mantener el cerco diplomático y económico, fortalecer a la oposición interna y trabajar para que la transición, cuando ocurra, sea lo más ordenada posible.

eldia@eldia.com.bo

PRIMER PLANO



URUGUAY. Expresidente uruguayo José "Pepe" Mujica: "Estoy muriendo". Exguerrillero y una de las figuras más emblemáticas de la izquierda en América Latina, Mujica fue diagnosticado con cáncer de esófago en mayo de 2024.

BAJO EL PENOCO

Apuestas en Venezuela

Tanto Nicolás Maduro como la oposición venezolana apuestan exactamente a lo mismo. El dictador quiere violencia, busca una solución por el desastre; la viene provocando insistentemente y hace todo lo posible para crear un clima de guerra que le permita desplegar toda su fuerza represora y consolidar al régimen como una dictadura de la línea más rígida, como la de Cuba o Corea del Norte, donde la disidencia ha sido reducida a cero. En el bando opuesto hacen los mismos cálculos. El secuestro de la líder democrática María Corina Machado era algo previsible para los mismos opositores, pues saben que la única manera de sacar a Maduro del poder es desatando la ira popular, generando una manifestación ciudadana que sea incontenible e imposible de reprimir, como la que se gestó en Bolivia en 2019 y que obligó a militares y policías a deponer las armas y sugerirle al sátrapa que se vaya. En este contexto, el que lleva las de ganar lamentablemente es Maduro, pues ha demostrado que tiene el talante para soportar la enorme presión internacional y con el miedo que mete en el país, todo indica que los venezolanos serán los que sigan huyendo.

DESTAQUE



Detenidos

La Sala Penal Tercera de La Paz ratificó este jueves la detención preventiva de los dirigentes "evistas" Humberto Claros y Ramiro Cucho, quienes se encuentran encarcelados desde el 15 de noviembre, acusados de promover los 24 días de bloqueo en 2024.

BOLÍTICA

EL RECIENTE ANUNCIO DEL gobierno de ofrecer incentivos de hasta \$us 3 por millar de pie cúbico de gas natural refleja un intento desesperado de la administración de Luis Arce por atraer inversiones al sector hidrocarburífero.

LA MODIFICACIÓN DE LA Ley 767 para incrementar estos incentivos denota la urgencia por revertir la disminución en la exploración y explotación de gas, una actividad que ha perdido dinamismo en los últimos años debido a la falta de confianza de los inversionistas en la estabilidad jurídica y económica del país.

ESTE AUMENTO EN LOS incentivos, si bien busca ser atractivo para las empresas, también pone en evidencia el apremio del Gobierno por revitalizar una industria clave para la economía nacional, en un contexto donde la caída en la producción y exportación de hidrocarburos amenaza con agudizar la crisis fiscal. Sin embargo, la medida genera dudas sobre su sostenibilidad a largo plazo.

EL DÍA

Diario independiente comprometido con la verdad, la libertad y el debate democrático.

Este diario es miembro de la Asociación Nacional de la Prensa y está autorregulado por el Tribunal de Ética de la ANP tribunal@anpbolivia.com

CENTRAL
Av. Cristo Redentor, km 7 El Remanso
Tel. 343 4040 · Comercial: 343 4041

ENCUÉSTRANOS EN:



@eldiabolivia

• **DIRECTOR EDITOR** Eduardo Bowles Alvarez
EDITOR DE REDACCIÓN Aldo Aguilera • **FOTOGRAFÍA** Regis Montero



TRIBUNA



POR

Jhonny Vargas

POLITÓLOGO

Preparémonos para el 2025

Será un año marcado por diferentes catástrofes tanto en Bolivia como en el mundo. No es necesario ser economista para saber que se vienen 6 meses muy complicados y complejos en materia económica. Bolivia es una nación que, para sobrevivir y evolucionar, pasa por explosiones periódicas, por cambios abruptos ya menudo profundos dentro de las élites políticas. Un año marcado por muchas sorpresas, composiciones, traiciones y decepciones. Como en el pasado, la historia boliviana requiere una vez más de jefes o caudillos que la salven, de falsos salvadores que no son otra cosa que vividores de la política que se niegan a desaparecer. Bolivia tendrá que pasar por este momento kármico para aprender muchas lecciones.

Muy bien, señores políticos tradicionales, quieren ir ustedes a elecciones presidenciales, pues vayan! Pero tengan presente que, si ustedes en estas elecciones mueren políticamente, ¡Bolivia vivirá! Por culpa de ustedes, políticos tradicionales, hoy Bolivia está vencida, postrada, punto y aparte. Si ustedes mueren políticamente en estas elecciones nada seguras, Bolivia revivirá. Nuestra patria será restaurada en su honor y ganará para ella un lugar y ejemplo entre las naciones del continente. He llegado a la conclusión de que la política es un asunto demasiado serio para dejarlo en manos de políticos tradicionales fracasados, mezquinos y soberbios que solo velan sus intereses particulares antes que pensar en el interés nacional de todos los bolivianos.

Si el exmandatario y el MAS continúan siendo el único gobierno de Bolivia, con fraudes y escándalos de abuso de poder y corrupción, Bolivia seguirá siendo un país vencido, deshonrado, aniquilado económicamente, dominado por intereses ajenos a nuestra realidad, un título y satélite de las superpotencias de Oriente y Occidente, sin un lugar realmente digno en el escenario internacional, inmerso en el caos civil, donde no hay estabilidad política ni económica. Este gobierno de Arce naufraga por falta de sentido de dirección. Todo es una lección permanente para los que gobiernan hoy y para los que mandarían mañana. Pero algo es cierto: la desorganización burocrática y la corrupción descarada que ha creado el MAS deja una nación que parece una cáscara de huevo, con una yema podrida por dentro. Esa es la marca que ha dejado el MAS en Bolivia.

Este régimen del MAS fue incapaz de tomar decisiones coherentes, por eso está enfrentado al desconcierto y descontento de millones de ciudadanos que miran pasivamente la desintegración de un gobierno. Esto se debe a que las instituciones de nuestro país son incapaces, por el momento, de funcionar y tomar acciones en contra del exmandatario, quien, frente al abanico de pruebas e in-

vestigaciones, sigue libre y campante en el Chapare. Por eso, el Poder del Estado se desvanece con la anarquía y la traición. Todo parece ser vicio y traición en Bolivia, todo por culpa del MAS.

El futuro político de Bolivia solo puede ser decidido en libertad y sin coerciones. Las ambiciones políticas pueden crecer muy velozmente. Intransigencia y obstrucción son las armas básicas que utilizan la mafia política de oficialismo y oposición. Ante esta situación, el único curso de acción que puede salvar a Bolivia es que sus leales hijos se unan. Tratamos de evitar una confrontación entre los líderes relativamente nuevos de la oposición, comprendiendo que el choque y la campaña sucia no llevan a nada y que, en atención al futuro, cada uno tiene mucho que ganar trabajando junto al otro. Busquemos una solución de sentido común y de principios dentro de la oposición. La falta de confianza es la raíz del problema en política.

En esta atmósfera crecientemente rencorosa, de continua crisis nacional y caos junto con luchas internas por el poder dentro de los partidos políticos de oposición, alguien o una facción patriota tiene que tomar el control de la situación. En estas elecciones, nosotros como pueblo debemos estar preparados. La sentencia es simple: la población no quiere política, quiere soluciones reales y tangibles. Más del 80% de la población boliviana no vive de la política, vive de su esfuerzo, de su sacrificio. Solo quiere condiciones para progresar en un ambiente seguro y tranquilo. La República nunca ha dejado de existir, lo Plurinacional es y sigue siendo nulo y vacío. Por eso, quien comprenda esta verdad, debe hacer participar a los opositores reales en una unión nacional y poder atemperar así sus exigencias de poder. Si bien todos pueden ser candidatos, solo uno será el presidente.

Pero como está la situación política del país, hasta las elecciones generales están en riesgo de ejecutarse o de ser robadas por medio de un fraude electoral masivo y continuo, perpetrado por el régimen de turno. Los políticos tradicionales que están en plena campaña ambicionan mucho más que las reformas o ajustes económicos necesarios para el país: el poder. Necesitamos estabilidad y cambio de la política económica. Los gobiernos llegarán y se irán, pero la maquinaria de planeación a largo plazo, con una visión de país a largo plazo, este modelo moderno se beneficiará curiosamente de los trastornos políticos que ocurrirán fuera de su bastión o eje económico central. Los bolivianos debemos tener demasiada conciencia histórica. Debemos estar demasiado inmersos en el proceso de cambio político, para que nuestros actos sean los de un patriota y los actos de los futuros gobernantes los de un estadista. Nos falta el estadista, ese meteoro político que aparece una vez cada 100 años.



ENFOQUES



POR

Oscar Antezana

Malpartida

Dos placas tectónicas geopolíticas en movimiento

Lo que está sucediendo hoy en Medio Oriente, y entre Rusia y Ucrania, se entiende como una lucha por dos nuevos órdenes regionales y se van perfilando ganadores y perdedores.

Rusia conquistó Crimea de Ucrania en 2014 y en febrero del 2022 invadió el país. Después de casi tres años de guerra se apoderó de 18% del territorio del este de Ucrania. Como producto de esta agresión, Rusia ha unificado a la OTAN y a los países de la Comunidad Europea (CE). Algunos de los miembros del nuevo flanco oriental de la OTAN como Estonia, Letonia, Lituania y Polonia se están fortaleciendo militarmente; Francia, Alemania, el Reino Unido y EE.UU. han aumentado su presencia militar en esos países. Suecia y Finlandia son ahora miembros de la alianza. La defensa del liberalismo y la democracia es lo que los ha unido. Sin embargo, existe un surgimiento de movimientos hacia una democracia más bien liberal y, con ello, una cercanía política con Putin. En esa línea, el Presidente-electo Trump, que es parte de esa corriente, ha advertido además la posibilidad de no apoyar más a Ucrania y terminar la guerra en 24 horas. Esa combinación apuntaría a una clara victoria de Rusia. Sin embargo, Trump no querrá que lo perciban como si se hubiese entregado a Putin. Trump es mercurial, pero su ego no.

La economía rusa está hipotecada a la guerra (un porcentaje significativo de su base industrial está destinada a su maquinaria bélica). Recurrir a presidiarios y soldados norcoreanos es una fuerte indicación de la necesidad de fuerza laboral. El desempleo en Rusia es de 2,3%. (Me imagino que Putin estaría agradecido si gran parte de los funcionarios públicos de Bolivia, empezando por el Presidente, que pueden ser medio millón de personas, más los habitantes de la republiqueta del Chapare, con armas y todo, se unieran a los soldados norcoreanos). La inflación se dispara. Para proteger el rublo, las tasas de interés están en alrededor de 21% pero contribuyen a una mayor caída de la inversión (además de la casi nula inversión de los países del Occidente). Esta combinación de menos inversión y falta de mano de obra está pasando un alto costo a la economía rusa. La necesidad de mantener el valor del rublo para poder pagar por importaciones cruciales es una gran vulnerabilidad para financiar la guerra. En ese sentido, Putin más bien puede estar esperando de que Trump termine la guerra de una vez. Al presente, parece que: Rusia no obtendrá una clara victoria (positivo en lo territorial y posiblemente también geopolítico, pero negativo en lo militar, económico y político); el saldo en Ucrania sería negativo (con pérdida territorial y de infraestructura), pero posiblemente fortalecido en lo económico y político en el mediano plazo; los países del Occidente terminarían algo fortalecidos (una OTAN más unida,

fortalecida y expandida, y con menor o ninguna dependencia de energía rusa).

En Medio Oriente, retrocedemos a octubre de 2023 cuando Hamás agredió a Israel. Lo acontecido en estos quince meses han producido tres visiones contrapuestas para el orden regional en el área que luego fracasaron: la visión de Hamás, la visión iraní de Hezbolá y la visión estadounidense. Hamás intentó iniciar una guerra en múltiples frentes destinada a destruir a Israel. Irán, junto con su representante Hezbolá, aspiraba a una guerra de desgaste que provocaría el colapso de Israel y expulsaría a Estados Unidos de la región. Estados Unidos, que respaldaba firmemente a Israel, esperaba una estabilidad regional basada en nuevas posibilidades políticas para israelíes y palestinos, la normalización entre Israel y Arabia Saudita y un pacto de defensa entre Washington y Riad. Sin embargo, Hamás, Hezbolá e Irán juzgaron mal la fuerza de las Fuerzas de Defensa de Israel, la sociedad israelí y la alianza entre Estados Unidos e Israel. Estados Unidos sobreestimó su capacidad para influir en el enfoque de Israel respecto de la guerra en Gaza y no hizo frente lo suficiente a la amenaza regional planteada por Irán.

El fracaso de estas tres visiones abrió la puerta a una cuarta más realista: una visión israelí. En los últimos meses, Israel comenzó a ejercer su poder para remodelar el Medio Oriente. Eliminó las capacidades militares de Hamás y, rompiendo su propio enfoque de disuasión de larga data, decapitó a los dirigentes de Hezbolá y obligó al grupo con sede en el Líbano a aceptar términos de alto el fuego a los que se había resistido durante mucho tiempo, dejando a Hamás aislado y a Irán sin su representante más capaz. Cualquier poder militar de Hamás y Hezbolá fueron diezmados. Israel también ha llevado a cabo ataques sofisticados dentro de Irán que desnudó y dañó la defensa antiaérea de este país. El derrocamiento oportunista del régimen de Assad en Siria a manos de fuerzas rebeldes puede entenderse, en parte, como un intento de aprovechar el debilitamiento del poder regional iraní por parte de Israel. Este último invadió territorio neutral para instalar sistemas de inteligencia y alerta. En el presente, Israel está remodelando Oriente Medio mediante operaciones militares. Sin embargo, no debe intentar imponer su visión de un nuevo orden regional por sí solo. Necesita la aceptación de Estados Unidos, Arabia Saudita, Jordania, Egipto y los Emiratos Árabes Unidos, así como de Alemania y el Reino Unido, incluso cuando la política exterior estadounidense experimenta su propio realineamiento bajo el presidente electo Donald Trump.

En este reordenamiento regional saldrían favorecidos Israel, Estados Unidos y varios países árabes; los claros perdedores serían Irán, Rusia y Siria.



MIRADAS



POR

Andrés Gómez Vela

El Bicentenario (nuestros sueños)

Esta filosofía de vida sembrará la autonomía individual y el pensamiento analítico/crítico/creativo. Pensamiento analítico para sacudirnos de mitos perniciosos y dejar de culpar a otros de nuestro subdesarrollo. Pensamiento crítico para que nuestro ser boliviano grite a la historia: "soy el amo de mi destino, soy el capitán de mi alma" (escribiría William Ernest Henley). Pensamiento creativo para mirar el pasado por el retrovisor y limpiar el parabrisas para ver y crear el horizonte. Imposible avanzar sólo mirando el retrovisor. Imposible llegar a destino sólo mirando adelante. Imposible llegar al futuro queriendo reconstruir el pasado.

En el futuro 200, urge desarrollar nuestra naturaleza colaborativa para mirar de frente a todas las naciones y sostener la mirada sin complejos. No para desafiarlas ni quejarnos, ni compararnos, sino para beber de sus conocimientos y para dejar que beban de los nuestros. Los pueblos han avanzado aprendiendo de otros pueblos. El conocimiento no nace de la nada, sino del intercambio sin fronteras.

En el año 200 necesitamos productores de conocimientos, no sólo de alimentos, ropa y otros bienes. Significa invertir en la educación de nuestro mayor tesoro: los cerebros de nuestros niños y jóvenes. Cerebros que harán ciencia y tecnología. Cerebros que serán productores de conocimientos y transformarán los recursos naturales en riqueza. Cerebros que crearán inteligencia artificial para resolver problemas cotidianos. Cerebros potenciados por la neurociencia que les dirá cómo mejorarse a sí mismos a través de procesos de enseñanza y aprendizaje.

En el futuro 200 necesitamos productores de riqueza, no sólo distribuidores de riqueza. Si no producimos riqueza, ¿qué riqueza vamos a distribuir? Esos productores dinamizarán la economía de libre mercado. De ninguna manera, un mercado dictador. De ninguna manera, un Es-

tado opresor como antídoto para frenar al mercado dictador, sino un Estado con un sistema de pesos y contrapesos. Nunca un Estado como instrumento de un partido político contra la sociedad. Si un Estado como garantía del individuo frente a un Gobierno que administra temporalmente los recursos públicos.

En el futuro 200, requerimos salud para cuidar cerebros. Cada persona es lo que es su cerebro. Si éste es cuidado desde el momento de su concepción, es casi seguro que su coeficiente intelectual será alto. El derecho a la salud no se limita a un hospital, se expande a necesidades materiales, afectivas, fisiológicas y espirituales satisfechas. Las condiciones satisfechas moldean personas propositivas y potencian cerebros. Este círculo virtuoso estrecha de forma más significativa los vínculos sociales y afectivos profundos de las familias y de la comunidad. Vínculos esenciales para la felicidad.

De ninguna manera, en el futuro 200, deberemos creer que la educación acabará con los conflictos. No. Los conflictos son parte de la naturaleza humana. Los conflictos ayudan a descubrir problemas, a corregirlos y a avanzar. Y la educación puede facilitar las soluciones a través de la justicia. La justicia necesita mujeres y hombres justos, no sólo abogados, en los tribunales. Los justos no pueden ser elegidos por voto, cuyo sustrato es la emoción, sino mediante un proceso psicológico y neurojurídico.

En el futuro 200 hay que tener una burocracia calificada. Prescindir de la caterva de militantes que por el simple hecho de haber escrito el nombre de un político en las paredes se creen con derecho a tener un cargo en el espacio público. Denominarlo "servidor público" no garantiza honestidad. La honestidad vence pruebas exigentes y acepta ser vigilada y escrutada por ojos públicos sobre asuntos públicos.

En el futuro 200 es un imperativo consolidar la demo-

cracia como sistema de vida, no sólo como sistema político. Sin democracia, casi imposible cristalizar los puntos señalados en este ensayo. Democracia es pacto entre diferentes. Es consenso para conectar las neuronas cooperativas de las personas como seres sociales. Es ceder en intereses para que entre todos logremos el bien común; por ejemplo, un medio ambiente sano. Democracia es reglas morales y éticas. Democracia es límite al poder. Democracia es Estado de derecho. Democracia es república. Democracia es gobierno de la ley, no sólo voto. Democracia es libertad. Libertad es decir sí o no (escribiría Antonio Machado). Libertad es mantener despierto el espíritu indomable ante cualquier tiranía. Democracia es igualdad, no para borrar diferencias naturales, sino para borrar las diferencias artificiales creadas por poderes fácticos con el fin de obstaculizar el crecimiento de la humanidad.

Hace 199 años con cinco meses nació Bolivia. En agosto cumplirá 200. En el año 200, la felicidad debe ser un derecho materializable. Debe acabar el invierno de casi 20 años. Debe llegar una larga primavera. Luego, un verano que corra las cortinas de hierro que aislaban a unos a vivir en mundos distintos siendo parte de un solo país. Paralelamente, que caiga una intensa lluvia bendita que disuelva prejuicios. Prejuicios que los peores políticos han usado para obligar a unos bolivianos a apretar el gatillo y a tirar la dinamita contra otros bolivianos creyendo que sus manos no iban a quedar ensangrentadas. No lo han logrado, sus manos están ensangrentadas.

Hace seis millones de años comenzó nuestra historia como especie. Hace 200 años, Bolivia nació como un sueño mestizo y multicolor. Hoy, somos los herederos de ese sueño y los responsables de su porvenir. Hagamos de nuestro bicentenario el punto de partida para una nueva era de unidad y prosperidad.

POLÍTICA

HOY SE DEBATE EL PROYECTO EN DIPUTADOS

CC apoya ley de escaños para viabilizar las elecciones

SESIÓN. Creemos ve inevitable aprobar la norma para evitar que el gobierno use el tema de pretexto para tumbar la convocatoria a los venideros comicios.

¿Alcanzarán los tiempos?

DESDE EL TRIBUNAL ELECTORAL INDICARON EN PRINCIPIO QUE LA NORMA DEBERÍA ESTAR APROBADA HASTA FINES DEL AÑO PASADO, ESTA SEMANA DIERON OTRO PLAZO, EL 15 DE ENERO.

Aldo Aguilera
aaguilera@eldia.com.bo

La bancada de Comunidad Ciudadana (CC) anunció que impulsará la aprobación de la ley de escaños para viabilizar las elecciones generales, previstas para agosto. Desde el sector evista del MAS anunciaron su rechazo al proyecto de ley que aumenta un curul a Santa Cruz y le resta uno a Chuquisaca en la Cámara Baja.

El presidente de Diputados, Omar Yujra, convocó a sesión este viernes desde las 8:30 e incluyó en la agenda la conformación de la Comisión de Ética y el tratamiento del proyecto de ley de redistribución de escaños, que fue aprobado el miércoles en la Comisión de Constitución.

"Para la bancada de Comunidad Ciudadana es prioritario ver el interés mayor del país. Esto pasa por garantizar elecciones generales en agosto de 2025, ni un día más, ni un día menos; por lo tanto, nosotros vamos a apoyar y respaldar la aprobación del proyecto de ley", señaló Enrique Urquidí, jefe de bancada de CC en Diputados.

En contra. "No es aprobar por aprobar, hay que resolver el malestar de las ciudades de El Alto y Santa Cruz que en su primer momento no estaban conformes con el Censo que llevó adelante el INE. Para que nosotros aprobemos los escaños, primero tiene que venir el director del INE a dar explicaciones", remarcó el evista Freddy López.

Su colega Santos Mamani, también del ala radical, centró la polémica en cuestionar la elección del arcista Yujra como presidente de Diputados.



FOTO: ABI

El diputado de Creemos, Erwin Bazán, enfatizó de que a pesar de no estar de acuerdo con los resultados del Censo y con la ley de escaños, la aprobación de esta norma es inevitable, porque sino el gobierno de Luis Arce pueda usarlo como excusa para tumbar la convocatoria a elecciones generales. "Con seguridad que Arce

quiere quedarse más allá de noviembre de 2025", remarcó. El proyecto fue elaborado por el Tribunal Supremo Electoral (TSE) en base a los resultados del Censo 2024. Previamente, en Santa Cruz había la expectativa de tener una mayor cantidad de población, que la reportada oficialmente y subir al menos cuatro curules en

Diputados. "Con la voluntad de cumplir nuestro mandato como legisladores, convocamos para este viernes la sesión ordinaria para conformar la comisión de ética y tratar el proyecto de ley de escaños", resaltó Yujra en sus redes.

29

escaños cada uno tendrían La Paz y Santa Cruz, con el proyecto de ley que se debate hoy.

MIENTRAS SE REALIZA UNA EVALUACIÓN

Prorrogado seguirá al frente del Constitucional

La sala plena que realizó el miércoles el Tribunal Constitucional Plurinacional (TCP) determinó que la presidencia del magistrado prorrogado Gonzalo Hurtado continuará sujeta a una "evaluación posterior". Entre otros puntos tratados en esa sala, resalta la evaluación a la institucionalización de cargos en el TCP, y la conformación de las cuatro salas constituciona-

les. Además, los magistrados señalan que "aplicarán una política de austeridad".

Cuestionado. La presidencia de Hurtado se definió en una votación previa a que las nuevas autoridades electas en los recientes comicios judiciales asuman sus cargos. Como aún no hay consenso sobre su sucesor, el juez continuará presidiendo el tribunal.

El martes pasado, el magistrado electo por La Paz, Boris Arias, anunció que la permanencia del juez Hurtado como presidente de ese tribunal dependerá de una evaluación de su gestión. Tras las elecciones del 15 de diciembre, cuatro nuevos magistrados para el TCP fueron electos por el voto, pero quedan cinco "autoprrogados", cuyo mandato culminó en diciembre de 2023. / Visión 360



GREMIALES ANUNCIAN MOVILIZACIONES

Prevén protestas por aval para los decomisos

PGE 2025. Señalan al gobierno de quererse lavar las manos y no solucionar la escasez de dólares que es la raíz del problema.

¿Qué medida debe adoptarse?

SECTORES REMARCAN QUE EL GOBIERNO DEBE ENFOCARSE EN SOLUCIONAR LA ESCASEZ DE DÓLARES QUE ES LA RAÍZ DEL PROBLEMA DEL ALZA DE PRECIOS Y DE COSTOS.



FOTO: APG

BAJO LLOJETA

ORDENAN LA DETENCIÓN DEL DUEÑO DE KANTUTANI

El empresario de la inmobiliaria Kantutani, Luis Enrique Iturralde, fue declarado en rebeldía luego de no haberse conectado a su audiencia de medidas cautelares, programada para este jueves de manera virtual, dentro de la investigación por la mazorra del 23 de noviembre de 2024 en Bajo Llojeta. El fiscal departamental de La Paz, Luis Carlos Torres, informó que, además de esa determinación, la autoridad judicial emitió un mandamiento de aprehensión en su contra. La Fiscalía solicitó la detención preventiva del empresario por 60 días, bajo los delitos de estrago, otros estragos, lesiones graves y leves, homicidio culposo y daño calificado. / Erbol

SEGUNDO CASO EN 2025

CAPTURAN AL AUTOR DE UN FEMINICIDIO EN LA PAZ

Policías de la Fuerza Especial de Lucha Contra la Violencia (Felcv) aprehendieron a Raúl K.G.E., de 28 años, principal sospechoso del feminicidio de su esposa Leslie N.A.L., de 33 años, quien murió desangrada por una herida punzocortante en la pierna. El sospechoso del primer feminicidio en el departamento fue capturado en "el municipio de Coroico y, actualmente, es trasladado a la ciudad de La Paz", informó la Fiscalía. El 1 de enero hubo otro caso en San Julián (Santa Cruz). El hecho se conoció el 08 de enero, cuando la madre del sospechoso llamó a dos abogados indicando que su hijo le habría quitado la vida a su esposa. / ED-ABI

Aldo Aguilera
aaguilera@eldia.com.bo

Los gremialistas de Santa Cruz expresaron su firme rechazo a la disposición adicional séptima de la ley del Presupuesto General del Estado (PGE) referida al decomiso de productos y anticiparon que desde la próxima semana realizarán movilizaciones para exigir al gobierno su abrogación. "No vamos a permitir que el gobierno nacional se lave las manos de su incompetencia porque no ha podido reactivar la economía del país y ahora está queriendo hacer creer a la población de que

es culpa de la familia gremial y eso no es así", señaló Laura Franco, secretaria general de la Coordinadora del Oriente de las federaciones gremiales. Enfatizó que el alza de precios se debe a la escasez de dólares y de productos de la canasta familiar. "Nadie se va a animar bajo la amenaza de que va a ser decomisado su producto", remarcó Franco. Calificó de arbitraria la ley con la que se pretende confiscar bienes o

productos que son resultado del esfuerzo del comerciante.



¿Qué se viene?. Édgar Álvarez, otro dirigente gremial, señaló que las medidas se definirán en un ampliado nacional el próximo lunes en La Paz. "Ya está bueno de que el pobre tenga que solucionar la vida al gobierno. Ellos viven felices con su sueldo", remarcó Franco, quien cuestionó además a los legisladores por no vetar esa disposición en el PGE.

El miércoles, tras una reunión nacional en Cochabamba, 21 instituciones del sector agropecuario, exportador, transporte y gremial emitieron un pronunciamiento en el que exigieron la abrogación de dicha disposición por generar inseguridad jurídica a todos los sectores de las diversas cadenas de suministro. Enfatizaron que los grandes afectados no serán los productores sino la población. nadie producirá a pérdida o para que le confisquen sus productos con el pretexto de especulación, generando un escenario propicio para la arbitrariedad y extorsión de funcionarios públicos", enfatizaron en su comunicado.

GRUPO SEÑALA QUE DEL CASTILLO LO LIBERÓ

Bolivia espera pedido de Chile sobre exguerrillero

Se prevé que, en las próximas horas, Chile envíe la solicitud oficial de extradición para el exguerrillero Pablo Muñoz Hoffman, informó este jueves el viceministro de Gestión Consular e Institucional, Fernando Pérez. El exmiembro del grupo guerrillero Frente Patriótico Manuel Rodríguez (FPMR) de Chile, Pablo Muñoz Hoffman, fue sentenciado por homicidio y

otros delitos; sin embargo, logró escapar de prisión utilizando un helicóptero. La directora nacional de Migración, Katherine Calderón, desmintió que Muñoz Hoffman haya quedado libre por "órdenes superiores" y remarcó que Bolivia cumplirá con el derecho y la cooperación jurídica internacional.

Aluden a Del Castillo. Un grupo

autodenominado Renovadores Bolivia aseguró, en un pronunciamiento difundido por redes sociales, que el ministro de Gobierno, Eduardo del Castillo, concedió la libertad a Muñoz Hoffman. En el texto, alaban al Gobierno boliviano por "marcar la diferencia" con las ultraderechas de América Latina y a su vez critican las posiciones del presidente izquierdista de Chile Gabriel Boric. / Agencias



SANTA CRUZ

SALUD

FESIRMES EXIGE SOLUCIÓN A LA CRISIS EN LOS HOSPITALES



La jornada de este jueves 9 de enero, desde las 10:00 de la mañana, miembros de la Federación de Sindicatos de Ramas Médicas de Salud Pública (Fesirmes) se concentraron frente a la Quinta Municipal, exigiendo una audiencia pública con el alcalde Jhonny Fernández. Los médicos demandan el cumplimiento de acuerdos previamente pactados, enfocados en mejorar la crisis sanitaria que enfrenta el municipio.

Los dirigentes de Fesirmes, entre ellos Pedro Rojas, denunciaron la falta de contratación de personal médico, la escasez de insumos básicos, la precaria infraestructura hospitalaria y la falta de apertura de servicios esenciales como la sala de neonatología en el Hospital del Plan Tres Mil. Rojas lamentó que, a pesar de ajustar sus demandas al presupuesto municipal, aún no se haya logrado el 100% de las contrataciones prometidas. "No queremos iniciar 2025 con estas irregularidades", expresó Rojas. Ruth Aguilera lamentó las condiciones críticas de los hospitales municipales, asegurando que los techos en mal estado ponen en riesgo a pacientes y personal médico.

PASAJES EN EL TRANSPORTE URBANO

Alcaldía cumplirá fallo que le faculta a decidir tarifas

CONFLICTO. Dirigente asegura que ya se renovó el 52% de las cerca de 8.000 unidades que cada día prestan el servicio en unas 120 líneas.

Ajuste propuesto por la alcaldía

LA ALCALDÍA PLANTEÓ UN AJUSTE DEL PASAJE DE BS 2 A BS 2,18 CON LAS ACTUALES CONDICIONES DE SERVICIO Y A BS 2,37 APLICANDO MEJORAS.



El Día
eldia@eldia.com.bo

Amparados en un fallo judicial, los transportistas esperan recibir la autorización de la alcaldía de Santa Cruz para subir el pasaje hasta Bs 2,50. Desde el municipio el vocero Bernardo Montenegro anticipó que se cumplirá el dictamen lo que haría inminente el ajuste.

Fallo. El miércoles, la Sala Constitucional Tercera de Santa Cruz aceptó un recurso y dio facultad al ejecutivo municipal para aprobar nuevas tarifas. Esa decisión

contrata con una ley municipal que establece que la instancia encargada de aprobar las tarifas es el Concejo.

Ajustes. Bimarck Daza, dirigente del transporte, expresó que el alcalde Jhonny Fernández debe aprobar el aumento una vez que el fallo sea notificado este jueves. El dirigente resaltó la necesidad del ajuste, argumentando que la tarifa no ha sido nivelada en una década y que más de

la mitad de las unidades de transporte han sido renovadas. Desde el Concejo Municipal han manifestado su desacuerdo.

Juan Carlos Medrano, de Comunidad Autónoma (C-A), criticó la falta de un estudio técnico adecuado por parte de la Alcaldía, mientras que la concejala Lola Terrazas acusó al Ejecutivo de usar el fallo judicial como pretexto para aumentar el pasaje sin mejorar el sistema de transporte.

Alcaldía. En respuesta, el vocero Montenegro aseguró que la Alcaldía cumplirá con el fallo judicial una vez sea notificada y culpó al Concejo por no haber abordado el tema oportunamente. Montenegro explicó que, tras la notificación, la Alcaldía emitirá un pronunciamiento oficial en un plazo de 24 horas, detallando los alcances del fallo y las consideraciones jurídicas necesarias.

El Concejo Municipal, a través de un comunicado, confirmó que la justicia concedió tutela a los transportistas, lo que permite el posible incremento de la tarifa.

2,37

es el incremento en base a un informe técnico, del pasaje para mayores.

DOS AFECTADAS EN EL PLAN 3000

Investigan el robo de Bs 260 mil a comerciantes

Dos casos de robo que suman un total de Bs 260 mil fueron registrados en distintos barrios del Plan Tres Mil, en Santa Cruz, mismos que fueron denunciados en la misma comisaría. Los comerciantes afectados denunciaron los hechos ante la Policía Boliviana, que ya logró la aprehensión de uno de los involucrados.

El primer incidente involucró

el robo de Bs 80 mil. Un extrabajador de una de las víctimas escaló la barda de la casa, accedió al vehículo donde estaba el dinero y también sustrajo una llave para regresar y continuar robando. Tras su captura, el sospechoso confesó haber gastado gran parte del dinero en fiestas y lenocinios. En el segundo caso, delincuentes ingresaron a otra vivienda del mismo distrito y se llevaron Bs

180 mil, además de joyas y electrodomésticos. Las autoridades detuvieron a varias personas que están bajo investigación como posibles responsables de este y otros robos ocurridos en la zona. La Policía Boliviana continúa con las investigaciones para esclarecer ambos delitos y recuperar los bienes sustraídos. Las cámaras de seguridad de la zona serán vital para esclarecer el caso.



Medidas de bioseguridad en aeropuertos

EL DIRECTOR DE NAABOL CONFIRMÓ QUE A PARTIR DE LA SEMANA ENTRANTE SE APLICARÁN MEDIDAS DE BIOSEGURIDAD PARA TODO EL PERSONAL



SEGIP

CAE UNA FUNCIONARIA ACUSADA DE COBROS

La Fuerza Especial de Lucha Contra el Crimen (Felcc) detuvo este jueves a una funcionaria del Servicio General de Identificación Personal (Segip) en Santa Cruz, en medio de una investigación por presuntos actos de corrupción.

La aprehensión se llevó a cabo en las oficinas centrales del Segip, tras conocerse un video que muestra a la empleada supuestamente aceptando dinero de una persona para agilizar trámites.

El director regional del Segip, Alpacino Mojica, informó que la denuncia fue presentada ante las autoridades correspondientes luego de que el video llegara a manos de la institución el miércoles, por lo que se actuó de inmediato.

“La Policía está sacando (aprehendiendo) a la funcionaria que supuestamente está recibiendo el dinero, aunque las investigaciones determinarán qué sucedió. Además se revisarán las cámaras para ver si es la única víctima de esta funcionaria o si hay más. Será la policía quien investigará el caso”, remarcó Mojica.

Hasta el momento, se desconoce el monto exacto que habría recibido la funcionaria.

Se tiene conocimiento, por el momento, de una sola víctima que reportó el supuesto cobro irregular.



AEROPUERTOS APLICARÁN MEDIDAS

Mas casos de Covid y confirman otro deceso

PANDEMIA. Un residente de Santa Cruz sufrió complicaciones al visitar a su familia en Totora donde murió a causa de la enfermedad viral.

El Día
eldia@eldia.com.bo

Un adulto mayor falleció en Cochabamba debido a complicaciones relacionadas con Covid-19, convirtiéndose en la primera muerte registrada en la región en este año. Según el Servicio Departamental de Salud (Sedes) de esa región, el caso fue importado de Santa Cruz. Rubén Castillo, jefe de Epidemiología del Sedes, confirmó que el hombre, quien presentaba enfermedades de base, llegó a Totora (Cochabamba) para visitar a sus familiares. El panorama epidemiológico en

Cochabamba muestra un incremento alarmante, con 45 casos positivos reportados. Ante esta situación, las autoridades nacionales anunciaron la llegada de medio millón de vacunas anti-covid en los próximos días.

Pailón. En el municipio cruceño de Pailón registró su primer caso positivo de Covid-19 en este inicio de año. Samuel Moreno, director del centro de salud Virgen de Fátima, informó que, de nueve pruebas rápidas realiza-

das, solo una persona dio positivo. Desde el Sedes de Santa Cruz no se dio en la pasada jornada una actualización de los casos positivos de la enfermedad.



Casos. A nivel nacional, en la primera semana epidemiológica de 2025, se reportaron 467 casos confirmados, un aumento de 147 casos en comparación con la semana anterior. Santa Cruz sigue siendo el departamento más afectado con 369 casos, seguido de Cochabamba con

45, Chuquisaca con 15, y La Paz y Beni con 14 casos cada uno. En total, dos personas con enfermedades de base fallecieron en Santa Cruz debido a complicaciones relacionadas con el virus.

Elmer Pozo, director general de la entidad estatal Navegación Aérea y Aeropuertos de Bolivia (Naabol), confirmó que la próxima semana se implementarán medidas de bioseguridad en los aeropuertos del país.

Todo el personal utilizará barbijos y alcohol para la desinfección, mientras se espera un pronunciamiento del Ministerio de Salud sobre posibles medidas adicionales para los viajeros.

REGIMIENTO DE BUENA VISTA

Investigan la muerte de un soldado de 18 años

Este jueves se reportó el fallecimiento del dragoneante Cristian Gutiérrez Limachi, de 18 años, en la Unidad Militar General Mercado del municipio de Buena Vista, en la región norte del departamento de Santa Cruz. La Fuerza Especial de Lucha Contra el Crimen (Felcc) ha iniciado una investigación para esclarecer las causas del deceso. Según información preliminar,

el concripto se descompensó durante una formación y cayó al suelo. Fue trasladado de inmediato al hospital Roque Aguilera de Buena Vista, donde los médicos confirmaron que llegó sin signos vitales.

El director de la Felcc de Montero, Mauricio Andrade, declaró al Diario Zona Norte que el equipo de investigadores está recabando información para determinar las

circunstancias exactas del fallecimiento. “Sería irresponsable brindar otra información en este momento”, subrayó.

Con el avance de las pericias médicas y científicas, se espera esclarecer las causas de la muerte de este joven soldado. Tras enterarse, los familiares del fallecido llegaron a Buena Vista para trasladar el cuerpo al municipio de Warnes, donde residen.



CULTURA & ESPECTÁCULOS

EX ONE DIRECTION

CONFIRMAN CAUSA DE LA MUERTE DE LIAM PAYNE

Reino Unido confirmó la causa oficial de la muerte del cantante británico Liam Payne, exintegrante del grupo musical One Direction, quien se cayó del tercer piso de un hotel de Buenos Aires (Argentina) el pasado 16 de octubre. La información fue revelada este miércoles en una audiencia y hace parte de una investigación a cargo del doctor Roberto Víctor Cohen, informa el portal estadounidense de entretenimiento Radar Online. Según pudo conocer el portal, Payne falleció por un "politraumatismo" producto de la caída. La autopsia de noviembre había arrojado un diagnóstico similar, en el que también incluía hemorragias internas y externas. Por el momento, las circunstancias del incidente siguen sin estar del todo claras y podría "llevar algún tiempo" obtener información relevante sobre "cómo llegó a morir Liam", precisó en la audiencia el forense principal Crispin Butler.

ACTRIZ

JESSICA ALBA, AL BORDE DEL DIVORCIO



Jessica Alba y Cash Warren no solo están en crisis: se han separado y están apunto de hacer una solicitud de divorcio, informó el medio TMZ. Fuentes cercanas a Jessica Alba y Cash Warren revelaron a TMZ que la pareja se separó recientemente y que están avanzando con el proceso de divorcio. Aunque no está claro qué los llevó a tomar la decisión de poner fin a su matrimonio de casi 17 años, las especulaciones tomaron fuerza luego de que la actriz fue captada caminando por calles de Los Ángeles sin su anillo de matrimonio. A pesar de que Alba intentó pasar desapercibida con una gorra negra y lentes oscuros, al levantar la mano izquierda durante el paseo se hizo evidente la ausencia de la joya, lo que confirmaría el divorcio entre ambos.

DE BEN AFFLECK A PARIS HILTON

Famosos afectados por voraz incendio forestal en Los Ángeles

MANSIONES. Se reportaron miles de evacuaciones, incluyendo a famosos que enfrentan pérdidas significativas en sus propiedades.



LOS ÁNGELES. Celebridades son evacuados mientras el incendio consume áreas exclusivas como Malibú y Pacific Palisades.

Agencias
eldia@eldia.com.bo

Un incendio forestal de gran magnitud en Los Ángeles ha obligado a más de 30,000 residentes a evacuar sus hogares, entre ellos numerosas celebridades. Avivado por ráfagas de viento que superaron los 160 kilómetros por hora, el fuego ha consumido cerca de 3,000 acres, causando una devastación significativa en áreas como Pacific Palisades y Malibú, conocidas por sus exclusivas propiedades. Las autoridades declararon estado de emergencia, y las labores de contención continúan mientras el incendio sigue avanzando rápidamente. Entre los afectados se encuentran figuras destacadas de Hollywood, quienes han tenido que abandonar sus lujosas residencias o enfrentan el riesgo de perderlas por completo.

Anthony Hopkins. La vivienda del

ganador del Oscar quedó completamente destruida. Las imágenes muestran solo los portones de entrada carbonizados y abiertos, mientras los árboles que ofrecían privacidad están calcinados.

Jamie Lee Curtis. La actriz evacuó su hogar en Pacific Palisades cuando las autoridades emitieron órdenes obligatorias de salida. En redes sociales, expresó su incertidumbre sobre el destino de su vivienda: "Mi comunidad y posiblemente mi casa están en llamas. Mi familia está a salvo, pero muchos amigos perderán sus hogares".

Paris Hilton. El fuego alcanzó la residencia de Hilton en Malibú, destruyendo por completo su mansión frente al mar. Aunque no era su

vivienda principal, las llamas consumieron rápidamente la estructura. Según reportes de TMZ, Hilton y su familia evacuaron antes de que el incendio afectara la zona.

Ben Affleck. El actor y director Ben Affleck fue uno de los primeros en evacuar su mansión de 20 millones de dólares en Los Ángeles, adquirida tras su separación de Jennifer Lopez. Según TMZ, Affleck se refugió en la casa de su exesposa Jennifer Garner, quien vive cerca para facilitar la crianza conjunta de sus tres hijos. La propiedad evacuada forma parte de los activos que la expareja intentaba vender, incluida su antigua residencia matrimonial valorada en 68 millones de dólares.

Tom Hanks y Rita Wilson. El in-

cendio afectó a Tom Hanks y Rita Wilson, reconocidos propietarios de varias viviendas en Pacific Palisades. Aunque no emitieron un comunicado, su hijo Chet Hanks, desde Nashville, expresó su preocupación a través de redes sociales: "El vecindario donde crecí está ardiendo. Recen por Palisades".

Eiza González. La actriz mexicana se ha sumado a la lista de celebridades que han sido evacuadas de sus hogares debido a los devastadores incendios que están afectando a Los Ángeles. A través de sus redes sociales, la también modelo compartió con gran tristeza sus vivencias mientras era evacuada de su hogar. Expresó el profundo shock y miedo que sintió al tener que abandonar su residencia, temiendo que fuera la última vez que la vería. En sus palabras, describió cómo escuchaba a sus seres queridos llorar y cómo el miedo se apoderaba de ellos mientras enfrentaban la incertidumbre del futuro.

30

mil
residentes hasta el
momento fueron evacuados
de sus hogares en
Los Ángeles.

POR INCENDIOS EN LOS ÁNGELES

Retrasan las nominaciones a los Oscar 2025

El anuncio de las nominaciones a los premios Oscar 2025, inicialmente programado para el viernes 17 de enero, se pospondrá hasta el domingo 19 en solidaridad con los devastadores incendios que afectan el sur de California. Así lo informó la Academia de Artes y Ciencias Cinematográficas a través de un comunicado oficial. En un correo enviado a sus casi 10 mil miembros, la Academia expresó sus condolencias a las víctimas de esta tragedia y mostró su apoyo a la comunidad de Los Ángeles. "Muchos de nuestros miembros y colegas de la indus-

tria viven y trabajan en el área de Los Ángeles, y estamos pensando en ustedes", señala el mensaje. Además, el plazo para las votaciones se ha extendido dos días, siendo el martes 14 de enero a las 5 p. m. la nueva fecha límite para enviar las elecciones. Este ajuste responde a las dificultades generadas por los incendios, que han ocasionado la cancelación o el retraso de varios estrenos importantes, y han dejado al menos cinco víctimas mortales. Los incendios han afectado no solo a los Oscar, sino también a otros eventos clave de la temporada.



Ingresos por la venta de gas

ENTRE ENERO Y NOVIEMBRE DE 2024, BOLIVIA EXPORTÓ GAS NATURAL POR UN VALOR DE \$US 1.500 MILLONES, UN 20% MENOS QUE EN IGUAL PERIODO DEL 2023.



FOTO: YPFB

VE GUERRA ESPECULATIVA

ARCE CRITICA DISCURSOS SOBRE ALZA DE PRECIOS

Durante el inicio de un ampliado nacional de la Confederación Sindical Única de Trabajadores Campesinos (CSUTCB), en Sucre, el presidente Luis Arce reiteró que hay una guerra económica contra su Gobierno y que sus detractores intentan "meter a la cabeza" de la gente que los productos de la canasta familiar han subido de precios.

"Intentan meter a la cabeza del boliviano, de la boliviana que la canasta familiar sube, suben productos muy identificados, muy puntuales, el arroz, el azúcar, el aceite, el pollo ¿Quiénes producen eso hermanos? y ¿Quiénes especulan con los precios? ese es el mensaje que tenemos que entender", expuso Arce.

El mandatario aseveró que hay una "guerra especulativa" en cuanto a los precios del arroz, el aceite, el pollo y la carne, ya que aseguró que los productores de hortalizas de La Paz no piden más por sus productos. Arce también manifestó que los indicadores económicos del 2021 fueron importantes y que el 2022 hubo datos económicos mucho más alentadores, pero que ya no avanzó más "por intereses personales, individuales y mezquinos", haciendo referencia a la falta de aprobación de créditos en la Asamblea. / Urgente

SEGÚN EL VICEMINISTRO RAÚL MAYTA

Ofrecen incentivo para frenar declive del gas

PLAN. Así está previsto en el proyecto para ajustar la ley de hidrocarburos. El pago subiría de \$us 0,65 hasta \$us 3.

El Día - Erbol
eldia@eldia.com.bo

El Gobierno nacional tiene planteado incentivos de \$us 2,65 o hasta \$us 3 por la producción de un Millar de Pie Cúbico de Gas Natural destinado al Mercado Interno para que las empresas puedan realizar actividades de exploración y explotación.

La iniciativa se encuentra contemplada en el proyecto de Ley de Reactivación de la Exploración y Explotación de Hidrocarburos que modifica la Ley 767 de Ley de Promoción para la inversión en

Exploración y Explotación Hidrocarbúfera de 2015.

"Si las empresas evaluaban digamos con un precio de 0.65 centavos de dólar el millar de pie cúbico que estaba destinado a mercado interno, ahora van a poder efectuar una evaluación con \$us 2,65 hasta \$us 3 de repente en algunos casos en función también de las condiciones contractuales", afirmó el viceministro de Exploración y Explotación de Re-

ursos Energéticos, Raúl Mayta a radio Erbol.

382

millones de dólares menos recibió Bolivia por la venta de gas natural en 2024 (a noviembre).

Financiamiento. El incentivo será pagado con recursos del Fondo de Promoción a la Inversión en Exploración y Explotación Hidrocarbúfera a la estatal Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) o al Titular de Contratos de Servicios Petroleros que se encuentre en Periodo Inicial de Exploración, o a Titulares de nuevos

Contratos de Servicios Petroleros a suscribirse. Mayta afirmó que la propuesta busca mejorar el precio del mercado interno sin afectar a la economía de la población que adquiere gasolina y diésel.

Esta iniciativa surge en un contexto de fuerte declive de la producción de gas natural en los últimos años. En su mejor momento, Bolivia bordeó los 60 millones de metros cúbicos día (MMmcd), pero actualmente la producción incluso bajó a menos de 30 MMmcd. YPFB anunció esta semana que negocia nuevos contratos de venta de gas con clientes en Brasil para el periodo 2025-2027.

FOTO: ABI



AJUSTE TRIMESTRAL DE LA ANH

Bajan los precios de los carburantes sin subsidio

La Agencia Nacional de Hidrocarburos (ANH) anunció una reducción en los precios de las gasolinas Premium+, Ultra Premium 100 y del diésel ULS (ultra bajo en sulfuro).

Según la Resolución Administrativa RAR-ANH-DJ-UGJN N° 0019/2025, los nuevos precios incluyen el Impuesto al Valor Agregado (IVA).

La Gasolina Premium+ cuesta

Bs 5,96 por litro, lo que representa una disminución del 3,56% respecto a octubre de 2024, cuando el precio era Bs 6,12.

Otros ajustes. La Gasolina Ultra Premium 100 vale Bs 6,72 por litro, un 1,47% menos que los Bs 6,82 fijados en octubre de 2024. En el caso del Diésel ULS y ULS+ tiene un costo de Bs 6,73 por litro, un 2,18% menos que los Bs

6,88 de octubre del año pasado. Lanzado en octubre de 2024 por Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB), el diésel ULS inicialmente se destinó a grandes consumidores y no estaba disponible en estaciones de servicio. Germán Jiménez, director de la ANH, remarcó que el diésel y la gasolina especial, subvencionados, mantienen su costo de Bs 3,72 y 3,74. / ED - Brújula



INTERNACIONAL

REPUBLICANOS

Presentan ley para que EEUU compre el canal de Panamá

EL PRESIDENTE electo Donald Trump dijo que quiere el Canal de Panamá y Groenlandia para Estados Unidos. El republicano se refirió a la importancia estratégica de ambos sitios.



Agencias
eldia@eldia.com.bo

Un grupo de congresistas republicanos introdujeron un proyecto de ley en la Cámara de Representantes de Estados Unidos que autoriza a la Casa Blanca a negociar la compra del canal de Panamá. El proyecto legislativo, bautizado como "Ley de la recompra del canal de Panamá", "autoriza

al presidente (estadounidense) a iniciar negociaciones" con representantes del Gobierno de Panamá para la compra de esa infraestructura. El texto da 180 días al presidente desde la promulgación de la ley para que presente un informe sobre el estado de las negociaciones. El proyecto fue redactado por el congresista Dusty Johnson y 15 de sus colegas ya lo han suscrito. El presidente electo, Donald Trump, ha insistido en las últimas

semanas en su intención de retomar el control del canal, una idea que el Gobierno de Panamá rechaza, al asegurar que se trata de una "conquista irreversible" para el país centroamericano. En una rueda de prensa este pasado martes, Trump subió el

13.000

y 14.000 buques transitan por el canal anualmente, lo que equivale aproximadamente 36 a 38 barcos por día

tono y no descartó recurrir al uso de la fuerza militar para su objetivo. "El Canal de Panamá es vital para nuestro país. Está siendo operado por China. Se lo entregamos a Panamá, no a China, y han abusado de ese regalo. Nunca debió haberse tomado

esa decisión", declaró. Estados Unidos, que construyó el canal a finales del siglo XIX, lo transfirió a Panamá en 1999. En el año fiscal 2024, el Canal de Panamá alcanzó ingresos récord de 4.986 millones de dólares, lo que representa un incremento del 1% respecto al año anterior. Anualmente, entre 13.000 y 14.000 buques transitan por el canal, lo que equivale a un promedio de aproximadamente 36 a 38 barcos por día.

DICTADURA

Rechazo mundial al secuestro de Machado

El secuestro de algunas horas de la líder opositora María Corina Machado desató una ola de reacciones tanto dentro como fuera de Venezuela, generando una fuerte condena de figuras políticas y organismos internacionales. Este hecho ocurre en un momento de máxima tensión en el país, justo cuando el presidente Nicolás Maduro se prepara para asumir un tercer mandato consecutivo.

La líder opositora fue arrestada el jueves durante una manifestación en Caracas, en el marco de las protestas contra el gobierno de Maduro que se intensifican a horas de su juramentación. Según el canal de noticias VPI, la detención fue confirmada por Magalli Meda, una de las principales colaboradoras de Machado, quien alertó sobre los hechos a través de las redes sociales. La información inicial señalaba

que Machado había sido "violentamente interceptada" por agentes del gobierno, quienes incluso dispararon contra los motorizados que la acompañaban. Poco después de su arresto, comenzó a circular un video en el que Machado aparecía asegurando que se encontraba bien y que había sido perseguida. "Estoy bien, estoy segura, hoy es 9 de enero. Salimos de una concentración maravillosa, me persiguieron.





VENEZUELA

Corina Machado es liberada tras su polémico secuestro

LA LÍDER opositora fue retenida por agentes chavistas, forzada a grabar vídeos y liberada tras horas de incertidumbre.

Agencias
eldia@eldia.com.bo

El ex-presidente colombiano Iván Duque

Y EL PRESIDENTE DEL PP ESPAÑOL, ALBERTO NÚÑEZ FEIJÓO, CONDENARON ENÉRGICAMENTE EL SUCESO Y LLAMARON A LA COMUNIDAD INTERNACIONAL A PRESIONAR AL GOBIERNO DE MADURO.

María Corina Machado, destacada figura de la oposición venezolana, fue liberada este jueves tras haber sido retenida por agentes del régimen de Nicolás Maduro. Según denuncias de su equipo de campaña, la detención ocurrió al finalizar una manifestación en el municipio de Chacao, Caracas, en apoyo al presidente electo Edmundo González. El equipo de Machado informó a través de redes sociales que el líder fue interceptado violentamente mientras se desplazaba en motocicleta. Durante el operativo, los agentes del régimen habrían detonado armas de fuego y forzado a la opositora a grabar varios vídeos, uno de los cuales fue difundido en las redes, donde Machado afirma: "Estoy bien, se me cayó la cartera", en una Extraña declaración que generó dudas sobre los motivos de su retención. El evento desató un amplio rechazo a nivel nacional e internacional. Edmundo González, quien se encuentra a pocas horas de asumir teóricamente la presidencia, exigió su liberación inmediata, advirtiendo al régimen: "No jueguen con fuego". Por su parte, líderes internacionales, como el

expresidente colombiano Iván Duque y el presidente del PP español, Alberto Núñez Feijóo, condenaron enérgicamente el suceso y llamaron a la comunidad internacional a presionar al gobierno de Maduro. La movilización en Chacao, donde Machado participó antes de su detención, se reunió a miles de venezolanos que reclamaban respeto al triunfo de González en las elecciones presidenciales. El evento se enmarca en un ambiente tenso y lleno de incertidumbre ante los intentos del chavismo por desconocer los resultados de los cómicos. Imágenes publicadas en redes sociales muestran el momento de la detención, en el que Machado aparece sobre una motocicleta de las fuerzas de seguridad de Maduro. La líder opositora ha sido símbolo de resistencia en el país, siendo blanco de múltiples ataques por parte del régimen. Se espera que en las próximas horas, María Corina Machado brinde declaraciones sobre los hechos y explique las circunstancias de su retención y liberación. Mientras tanto, la comunidad internacional sigue de cerca este caso, que pone en evidencia una vez más las tensiones entre el régimen chavista y las fuerzas democráticas en Venezuela.

La comunidad internacional

SIGUE DE CERCA ESTE CASO, QUE PONE EN EVIDENCIA UNA VEZ MÁS LAS TENSIONES ENTRE EL RÉGIMEN CHAVISTA Y LAS FUERZAS DEMOCRÁTICAS EN VENEZUELA.

PRESIDENTE ELECTO

Canadá reconoce a Edmundo González

Canadá expresó que "reconoce" que Edmundo González, candidato de la oposición, fue el vencedor de las elecciones presidenciales en Venezuela del 28 de julio y que es el presidente electo de la nación sudamericana. La ministra de Exteriores de Canadá, Mélanie Joly, reveló en un mensaje publicado en la red social X habló con la líder opositora María Corina Machado "para discutir la situación en Venezuela". Durante la conversación, Joly "reiteró el apoyo de Canadá a todos aquellos luchando para que la voluntad de los venezolanos sea respetada". Joly añadió: "Canadá reconoce que Edmundo González ganó las elecciones del 28 de julio

y es el presidente electo de Venezuela". La conversación entre Joly y Machado y la declaración de Canadá en apoyo a González se produce un día antes de que Maduro asuma un nuevo mandato como presidente venezolano en medio de denuncias de fraude por parte de la oposición tras los comicios. El pasado 17 de diciembre, Canadá sancionó a la presidenta del Tribunal Supremo de Justicia (TSJ) de Venezuela, Caryslia Rodríguez Rodríguez, así como otros cuatro altos funcionarios del país por "socavar la democracia" venezolana en relación con sus acciones contra la oposición al Gobierno de Maduro.



UCRANIA

Zelenski cifra en 4 mil las bajas norcoreanas en Ucrania

El presidente ucraniano, Volodímir Zelenski, cifró en casi cuatro mil el número de bajas norcoreanas en la región rusa de Kursk. Allí, unos 11.000 soldados de Corea del Norte se han incorporado a las tropas rusas, que tratan de expulsar de ese territorio a las unidades ucranianas que ocupan una parte de la región. "Sabemos que hasta hoy han perdido cuatro mil (soldados)", dijo Zelenski en su discurso ante los ministros de Defensa de los más de cincuenta países que ofrecen ayuda militar a Kiev, que

celebran en la base militar de Ramstein (Alemania) su última reunión antes de la llegada a la Casa Blanca el 20 de enero del presidente electo de EE. UU., Donald Trump. **Más sanciones y más ayuda a Kiev.** Zelenski afirmó que la entrada de personal militar de Corea del Norte en la guerra de Ucrania es una prueba de que el presidente ruso, Vladímir Putin, quiere "redoblar" su campaña militar contra Ucrania y no está interesado en alcanzar un acuerdo de paz.



DEPORTES

CASO "EXCLUSIÓN"

ADMITEN
APELACIÓN
DE ROYAL
POR DESCENSO

El Tribunal de Disciplina Deportiva (TDD) de la Federación Boliviana de Fútbol (FBF) aceptó la apelación de Royal Pari en contra de su exclusión de la División Profesional y remitió el caso al Tribunal Superior de Apelación. El TDD, a través de su secretario Enrique Rojas, dio a conocer el miércoles, a través de una carta al club Inmobiliario, que admitió su reclamo y sigue en la lucha para seguir en la máxima división del balompié nacional. En la misiva "resuelve conceder el Recurso de Apelación en contra de la Resolución FBF-TDD 201/2024 de 06 de enero de 2025 presentado por el Club Royal Pari. En consecuencia, se remite obrados al Tribunal Superior de Apelación de la Federación Boliviana de Fútbol". "Se aclara que todo el expediente será remitido al Tribunal Superior de Apelación de la Federación Boliviana de Fútbol en formato físico y digital". Royal Pari fue excluido de la División Profesional por abandono del campo de juego en el partido de vuelta por el descenso indirecto contra Totorá Real Oruro, que fungía como local el 23 de diciembre. Por ese motivo, cuando el cuadro orureño ganaba 3-0 y estaba a un gol de igualar la serie, el DT del cuadro cruceño, David De La Torre, ordenó a sus dirigidos abandonar la cancha. Ello hizo que De La Torre también sea suspendido por dos años de cualquier actividad relacionada con el fútbol en el país.

ENTRE LOS MEJORES 20

Nosiglia cumple su mejor etapa en el Dakar

ARABIA SAUDITA. El australiano Daniel Sanders se encuentra en la cima de la categoría motos. Henk Lategan se mantiene líder en coches.

Luciano Benavides, con celebración especial

EL PILOTO ARGENTINO GANÓ LA QUINTA ETAPA EN MOTOS, UNA VICTORIA QUE COINCIDE CON EL CUMPLEAÑOS DE SU HERMANO MAYOR, KEVIN BENAVIDES, DE FLAMANTES 36 AÑOS.



QUINTA ETAPA. Nosiglia, en plena competencia en el desierto de Arabia Saudita.

Luis Lijerón Nuñez
llijeron@eldia.com.bo

El piloto boliviano Daniel Nosiglia protagonizó su mejor etapa del Dakar 2025 que se corre en Arabia Saudita al finalizar en el puesto 19 de las motos en la quinta etapa de competición para mantenerse en la casilla 24 de la clasificación general.

En el "Top-20". El trayecto total de este jueves fue de 492 kilómetros (428 de especial y 64 de enlace) que fue de Alula a Hail. Fue una jornada con bastante arena para los pilotos, que también

pasaron por sectores pedregosos. A pesar de este tipo de terreno, el único representante nacional en la prueba más peligrosa del mundo cumplió con su mejor etapa al terminar en la casilla 19 con un tiempo de cinco horas, 15 minutos y 38 segundos, a poco más de 20 minutos del ganador, el argentino Luciano Benavides (04h53'00"). El segundo puesto lo obtuvo el francés Adrien Van Beveren (04h53'47") y el tercer lugar se

lo quedó el chileno José Cornejo (04h54'31"). Nosiglia se mantiene en el puesto 24 de la general de las motos (32h57'55"). El australiano Daniel Sanders se encuentra en la cima (30h20'15"), escoltado por el español Tosha Schareina (30h27'17") y Ross Branch, de Botswana (30h38'03"). Este viernes será jornada de descanso en Hail para todos los competidores que lograron superar la quinta etapa. Será un momento para re-

poner fuerzas pensando en la segunda semana de competición, ya que la prueba finalizará el viernes 17 de enero.

La sorpresa en coches. La quinta etapa del Rally Dakar 2025, entre Al Ula y Hail, consolidó a Henk Lategan como líder indiscutido en la categoría autos. El piloto sudafricano del equipo Toyota GAZOO Racing terminó tercero en la especial del día, pero logró ampliar su ventaja en la clasificación general. Su constancia y precisión en una etapa desafiante le permitieron mantener a raya a Yazeed Al Rajhi, el piloto de Overdrive que es su más cercano perseguidor.

12

Etapas
Son las que componen el Rally Dakar; este viernes será jornada de descanso.

CONCENTRACIÓN CERRADA DE 13 DÍAS

Blooming se acuartela de cara a la Libertadores

Blooming inició este jueves una etapa de concentración cerrada por 13 días en su propia sede, con miras al partido del próximo 6 de febrero ante El Nacional, de Ecuador, por el partido de ida de la primera fase de la Copa Libertadores.

Complacido. "Será muy beneficioso para nosotros concentrar en la sede. Allí vamos a dormir, comer y entrenar,

lo que nos permitirá ahorrar tiempo y evitar demoras en los traslados, optimizando nuestros recursos para aprovechar al máximo cada momento", expresó el entrenador Mauricio Soria cuando arrancó la pretemporada el pasado 6 de enero. La Academia quiere llegar en buenas condiciones al primer partido frente a los ecuatorianos. Es por eso que también gestionan al menos tres amistosos para agarrar ritmo

de competencia. Lo probable es que los rivales sean equipos del medio nacional. Para afrontar esta temporada, la directiva que preside Sebastián Peña logró fichar a los siguientes jugadores: Marc Enoumba, Gustavo Almada, Mauricio Cabral, Sebastián Etchebarne, Martín Alaníz, Guido Vadalá y Franco Posse. La dirigencia espera cerrar con al menos dos refuerzos más, un delantero nacional y un volante.



El Barça no pondrá trabas a Ansu Fati

EL DELANTERO FUE DESCARTADO EN LA SEMIFINAL DE LA SUPERCOPA Y PODRÍA BUSCAR UNA CESIÓN QUE LE PERMITA SUMAR MINUTOS. EL SEVILLA ES LA PRINCIPAL OPCIÓN.



PROTAGONISTAS. Lucas Vázquez acompaña a Bellingham en la celebración del primer tanto.

FOTO: REAL MADRID C.F.

INSCRITOS

EL BARÇA YA PUEDE CONTAR CON OLMO Y PAU VÍCTOR

La Liga española de fútbol (LaLiga) hizo oficial este jueves la nueva inscripción de Dani Olmo y Pau Víctor como jugadores del FC Barcelona, lo que permitirá a la federación española tramitar su ficha y a los dos jugar la final de la Supercopa de España de este domingo en Arabia Saudita. Dani Olmo y Pau Víctor no pudieron disputar la semifinal contra el Athletic Club el miércoles, ya que la decisión del Consejo Superior de Deportes (CSD) de conceder la cautelarísima y permitir su inscripción llegó apenas unas horas antes del encuentro, sin tiempo para la tramitación de la ficha. Los dos jugadores también podrán disputar los octavos de final de la Copa del Rey frente al Real Betis del 15 de enero en Montjuic y los siguientes encuentros de LaLiga ante el Getafe y Valencia.

GOLEÓ 3-0 AL MALLORCA

El Madrid se cita con el Barça en la final

SUPERCOPA. Bellingham (63'), Valjent (90'+2 en contra) y Rodrygo (90'+5) fueron los autores del triunfo. Vinícius y Maffeo tuvieron un duelo aparte.

FÓRMULA 1

COLAPINTO, NUEVO PILOTO DE RESERVA EN ALPINE

El argentino Franco Colapinto, de 21 años, correrá en Alpine en la temporada 2025 de la F1. Lo que era un secreto a voces y luego un fuerte rumor, ya es oficial. La noticia fue confirmada este jueves a las 14 de la Argentina por la escudería francesa en sus redes sociales. "Se incorpora a nosotros con un contrato multianual. Franco será nuestro piloto de reserva para 2025", informaron. Luego de comunicar en las primeras horas de este jueves que Ryo Hirakawa -ex reserva en McLaren y campeón dos veces del Mundial de Resistencia y ganador en 2022 de las 24 Horas de Le Mans- era su nuevo piloto de pruebas y reserva, y con los fanáticos argentinos expectantes en la red social X, Alpine finalmente anunció a Colapinto tras "llegar a un acuerdo con Williams Racing".

El Día/TyC Sports
eldia@eldia.com.bo

Lo resolvió sobre el final. El Real Madrid logró derrotar 3-0 al Mallorca en el marco de las semifinales de la Supercopa de España, en el King Abdullah Sports City de Jeddah, Arabia Saudita, y jugarán el domingo (15:00, hora boliviana) la final del trofeo ante el Barcelona, quien superó por 2-0 al Athletic Bilbao.

Con autogol incluido. Llegado el minuto 18 del complemento, Jude Bellingham aprovechó un ataque del Real Madrid en donde

los rebotes fueron una constante en el área del Mallorca. Primero, Rodrygo Goes malogró su disparo de cabeza que se fue al poste derecho del arquero. Luego, Dominik Greif le convirtió el tiro a Kylian Mbappé, y en el bote posterior el inglés convirtió el tanto. Luego, en los minutos de descuento, los de Carlo Ancelotti impusieron toda su jerarquía y liquidaron la historia. Primero, Martin Valjent en propia puerta y

apenas 60 segundos después fue Rodrygo quien colocó el 3-0 tras conectar de cabeza un centro perfecto de Lucas Vázquez.



Un partido aparte. Los cruces entre Vinícius Júnior y Pablo Maffeo fueron el condimento del partido. Estaba claro antes de empezar esta semifinal entre el Real Madrid y el Mallorca que el duelo entre ambos en la banda izquierda del ataque blanco y derecha de la defensa bermellona iba a

ser más que futbolístico. Tras una pugna limpia por la pelota en la que el futbolista que fue convocado en la Selección Argentina se acercó al madridista y le empujó con el hombro. Inmediatamente, el brasileño le respondió con un leve contacto en el pecho al cual el jugador de Mallorca contestó tirándose al piso simulando una agresión. Bellingham, Lucas y Ascencio sacaron pecho con la victoria y buscaron al defensa tras el encuentro, formándose un buen lío cuando el colegiado pitó el final. Tuvo que salir Ancelotti al césped a pedir calma y a llevarse a Maffeo, al que pidió respeto.

ARABIA SAUDITA

Cristiano marca su primer gol del año para Al-Nassr

Cristiano Ronaldo volvió a aparecer para liderar la remontada de Al-Nassr ante Al-Okhdood (3-1) y mantener vivo al equipo de Stefano Pioli en la pelea por la Liga Saudí, donde figuran terceros con ocho puntos menos que el líder y equipo de Karim Benzema, Al-Ittihad.

Remontada. El encuentro empezó con gol del Al-Okhdood, que se adelantó en el marcador

gracias a un tanto de rechace del nigeriano Saviour Godwin en el minuto 6. Le costó arrancar más de la cuenta al equipo local, adormilado por el escenario y sin fluidez en el juego. Tuvieron que aparecer las dos estrellas del equipo de Pioli para evitar un desastre en la primera mitad; Sadio Mané en el 29' aprovechó un balón suelto para empujar el esférico al segundo palo y el gol de Cristiano Ronaldo llegó al filo del descanso

desde el punto de penal, con lo que certificaron la remontada momentánea de Al-Nassr. En el segundo tiempo el control fue claramente para los locales, que con paciencia y orden intentaron 'matar' el partido, pero Al-Okhdood no se rindió y lo intentó hasta el final a través de escasos pero peligrosos contragolpes. Sadio Mané terminó con las opciones del equipo visitante con un testarazo al primer palo en el minuto 88.

